

BRÈVES ÉCONOMIQUES

Afrique de l'Est

Une publication du SER de Nairobi
Semaine du 15 janvier 2024

Régional

Des records de chaleur en 2023 et un passage d'El Nino meurtrier dans la région

Les récents calculs de plusieurs agences scientifiques font état de records de chaleur à l'échelle mondiale en 2023. La région AEOI a quant-à-elle été fortement touchée par El Nino cette année. Les fortes pluies et les inondations provoquées par le phénomène atmosphérique ont frappé le Burundi, l'Éthiopie, le Kenya, le Rwanda, la Somalie, le Soudan du Sud, le Soudan, la Tanzanie et l'Ouganda, entraînant des décès, des pertes de moyens de subsistance, des destructions d'infrastructures et des déplacements de population. Au moins 479 personnes ont été tuées et plus de 5,2 millions de personnes ont été touchées par les fortes pluies et les inondations entre septembre et mi-décembre 2023. L'accès à l'eau potable et aux latrines étant compromis, la situation sanitaire est très préoccupante et expose les populations à des risques de maladies. L'Éthiopie, le Kenya, le Soudan du Sud et l'Ouganda luttent actuellement contre des épidémies de choléra et de rougeole et craignent une recrudescence des cas de paludisme.

Comores

Troisième mandat consécutif pour le Président sortant

L'élection présidentielle et celle des gouverneurs de l'Union des Comores se sont tenues le 14 janvier 2024. Selon des résultats provisoires de la Commission électorale nationale indépendante (CENI), le président sortant Azali Assoumani aurait été réélu dès le premier tour avec 62,97% des voix pour un troisième mandat consécutif. Le taux de participation serait particulièrement faible, il est estimé à 16,3%.

Ethiopie

La certification des parcelles agricoles doit créer de nouvelles possibilités de crédits

Le ministère de l'Agriculture dit avoir accordé des certificats de droit d'utilisation foncier pour plus de la moitié (30 M, soit 7 M de ménages) des 50 M parcelles de terres agricoles dans le pays. La certification comprend des détails comme la localisation, la taille et la propriété du terrain. Cette dernière permettra aux

agriculteurs d'utiliser leurs terrains comme garantie pour obtenir des prêts. Une somme approchant les 2,2 Mds ETB (38,9 MUSD) de crédit (utilisée par les agriculteurs pour l'achat des pompes, des tracteurs et du matériel d'agriculture) a été déboursée par les institutions de microfinance jusqu'à présent. En outre, la certification permettra aux autorités de résoudre et de limiter les conflits et les disputes autour de la propriété des terrains et simplifier la perception des impôts. La proclamation relative à l'administration et l'utilisation des terres rurales, en cours de préparation, si adoptée, permettra aux agriculteurs d'utiliser leur droit d'utilisation du terrain jusqu'à 10 ans comme garantie.

Financement de 320 MUSD pour le projet aurifère de Tulu Kapi

L'entreprise *Kefi Gold & Copper PLC* a annoncé le mercredi 10 janvier l'approbation d'un comité de crédit final conditionnel par son prêteur principal qui permettrait l'allocation d'une enveloppe à hauteur de 320 MUSD au projet aurifère de Tulu Kapi situé dans l'ouest du pays. D'après l'entreprise, le gouvernement a aussi montré son soutien à ce projet dont le lancement est prévu pour le premier semestre de 2024. Entre temps, *Kefi Gold* prépare la communauté locale à travers la mise en place d'un programme d'engagement social. Le projet de Tulu Kapi correspond à la première initiative d'exploitation minière à l'échelle industrielle dans le pays depuis 30 ans. Le projet devrait créer environ 1000 emplois pour la communauté locale durant la première année d'exploitation.

La contrebande et la taxe d'accise, une difficulté supplémentaire pour l'industrie du textile

L'industrie éthiopienne du textile se trouve en péril à cause d'un flux élevé de contrebandes venant alimenter les friperies du pays et ainsi concurrencer la production locale. D'après l'association éthiopienne des fabricants de textiles et de vêtements (ETGMA), environ 10,000 vêtements d'occasion (vendus à 10 % du prix des vêtements localement produits) entrent chaque jour sur le marché éthiopien, limitant la part du marché des producteurs locaux à 47 %. Le gouvernement dit avoir saisi 9 Mds birr de vêtements de contrebande en 2023, le triple du montant confisqué en 2019. Même si réduite de 8 % à 5 % en 2023, la taxe d'accise, appliquée à leurs intrants, pénalise également les producteurs qui demandent son retrait ciblé. Selon le secrétaire général de l'ETGMA, leurs bénéficiaires ont été divisés par cinq à cause de tous ces facteurs. L'ETGMA craint que la non-intervention de l'Etat mette environ 350 producteurs dans une situation critique.

Kenya

Rubis Energy remporte un contrat de 7,7 Mds KES pour la fourniture de carburant à KPLC

Rubis Energy a remporté un appel d'offres de 7,7 Mds KES pour la fourniture de diesel aux 30 stations hors réseau de *Kenya Power and Lighting Company (KPLC)*, ce qui implique que le distributeur de pétrole français fournira du diesel à faible teneur en soufre à l'entreprise de services publics pendant deux ans. Cela fait suite à la décision de la Commission des marchés publics et des recours administratifs (PPARB) saisie par *Dalbit Petroleum Limited* qui contestait l'attribution de l'appel d'offres à Rubis. A noter que cinq négociants en pétrole avaient échoué lors de

l'évaluation préliminaire de l'appel d'offres, seule Rubis avait réussi à franchir les étapes de l'évaluation technique et financière.

Le Kenya a approuvé un cadre réglementaire pour l'émission d'obligations vertes souveraines

Selon le gouvernement, le nouveau cadre réglementaire des obligations vertes souveraines vise à garantir des options de financement alternatives pour les investissements verts et résilients dans un contexte d'augmentation des coûts liés au changement climatique. Le cadre réglementaire définit les directives relatives aux caractéristiques de l'obligation verte souveraine kenyane (KSGB), notamment : l'utilisation et la gestion de fonds destinés uniquement à financer le développement d'actifs/projets verts ; le processus de sélection et d'évaluation des projets basé sur des critères d'atténuation des gaz à effet de serre et d'adaptation au changement climatique (par exemple : projets dans les domaines du transport propre/durable, de l'efficacité énergétique, des énergies renouvelables, de la gestion durable de l'eau, des ressources naturelles et des déchets et de résilience au changement climatique) régis par un comité de sélection politique et un comité de pilotage national des obligations vertes plus technique ; ainsi que des exigences en matière de reporting et d'impact.. Le cabinet a reconnu le potentiel des obligations vertes dans la mobilisation des ressources pour les infrastructures résistantes au climat, la sécurité alimentaire et de l'eau, et le déploiement des technologies vertes.

Adhésion du Kenya à l'AIIB alors que la Banque mondiale reste de loin son principal bailleur

Le Cabinet a approuvé lundi 15 janvier, l'adhésion du Kenya à la Banque asiatique d'investissement dans les infrastructures (AIIB). Cette institution a été créée à l'initiative de la Chine (et avec la participation de la France) pour financer des infrastructures en Asie et au-delà, en soutien à la *One Belt, One Road* initiative chinoise dont le Kenya fait partie. Elle est présentée comme concurrente des institutions de Washington, en particulier la Banque mondiale, au sein de laquelle la Chine conteste l'influence des États-Unis. Cette démarche s'inscrit dans un contexte de besoins criants de financements du pays, en particulier pour payer les échéances de dette publique en 2024. La Banque mondiale reste toutefois très largement le premier bailleur du Kenya, avec 30 % de la dette externe totale. Le Kenya est devenu le quatrième plus grand emprunteur de l'Association internationale de développement (IDA), le guichet concessionnel de la Banque mondiale, avec un emprunt total de 2,01 MUSD au cours de l'exercice fiscal 2022/23.

Madagascar

Hausse de 6 % de la consommation dans le marché pétrolier malgache durant le troisième trimestre 2023

Dans son dernier Bulletin pétrolier publié le 2 janvier 2024, l'Office malgache des hydrocarbures (OMH) observe que le marché pétrolier malgache a enregistré une hausse de 6 % en glissement annuel durant le 3^{ème} trimestre 2023, soit 330 702 m³. Par mois, le 3^{ème} trimestre confirme cette tendance haussière : +3 % en juillet 2023 (105 713 m³), +8 % en août (113 758 m³) et +6 % en septembre (111 228 m³). Ce pic de la demande en 2023 s'explique, selon l'OMH, par : (i) la hausse de la consommation dans les secteurs « transport » et « soutes » en juillet ; (ii) les achats de la compagnie nationale d'électricité Jirama en août et en septembre, et (iii) la consommation du projet minier d'Ambatovy (nickel et cobalt) en septembre. Trois quarts de la consommation correspondent aux hydrocarbures, soient le diesel, le

supercarburant et le pétrole lampant (hausse de 2 % en glissement annuel), devant le fioul lourd (15 %, en forte hausse de 27 %) et le kérosène (5 %, +9 %).

Extension de la centrale électrique d'Ambohimambola

Selon les autorités malgaches, le projet d'extension de la centrale thermique d'Ambohimambola, permettra d'augmenter la production électrique au niveau interconnecté de Tananarive (RIA), qui alimente les pôles industriels du pays, et devrait combler les besoins de la JIRAMA (compagnie nationale pour l'eau et l'électricité). Ce projet, mis en œuvre par le ministère de l'énergie et des hydrocarbures (MEH) sur financements de l'Etat, est inclut 7 groupes fonctionnant au carburant lourd (HPO) qui fourniront une capacité supplémentaire de 105 MW. Les bâtiments et le gros œuvre en cours d'achèvement. Le projet devrait être finalisé cette année.

Maurice

Hausse des bénéficiaires de pensions et aides sociales en décembre 2023

Le rapport du 15 janvier 2024 du Ministère de la Sécurité Sociale fait état d'une augmentation significative du nombre de bénéficiaires de pensions et d'aides sociales. Cette évolution reflète les mesures prises par le gouvernement pour soutenir les citoyens vulnérables dans le contexte actuel. En effet, 264 217 retraités ont bénéficié de pensions, incluant 175 individus de plus de 100 ans et 20 861 personnes gravement handicapées. Les invalides bénéficiant de soutien ont atteint 28 388, y compris ceux recevant l'allocation de soins (ABIP). Par ailleurs, 431 orphelins ont reçu un soutien, soulignant l'engagement du gouvernement envers les enfants en situation de vulnérabilité.

Ouganda

L'UEGCL s'engage sur la voie de la croissance et de la durabilité dans un ambitieux plan stratégique

Le plan stratégique de l'entreprise publique de génération électrique (UEGCL) à horizon 2028 prévoit des pratiques commerciales plus durables, une production d'électricité rentable et une meilleure efficacité opérationnelle. Parmi les initiatives clés figurent la mise en service et l'exploitation commerciale du barrage hydroélectrique de Karuma (600 MW), ainsi que l'avancement du projet hydroélectrique de Nyagak III et des investissements dans les centrales hydroélectriques de Nalubaale et de Kiira afin de garantir la viabilité de ces installations. La réhabilitation des centrales de Nalubaale et de Kiira bénéficie du soutien de l'Agence Française de Développement (73 M€ de prêt et 2 M€ de subvention), avec la participation attendue de l'Union Européenne et de la Banque Européenne d'Investissement. UEGCL espère également renforcer son bilan tout en se préparant à sa fusion avec les autres agences publiques de l'aval. Pour l'exercice 2022/2023, l'entreprise est parvenue à accroître ses revenus de 63 % grâce à la valorisation de ses 913 MW de capacités installées (68 % des capacités du pays).

Rwanda

Echange entre la société Rio Tinto et le Président Kagame autour de partenariats dans le secteur minier

En marge du Forum économique mondial de Davos, le président Paul Kagame a rencontré Jakob Stausholm, PDG du géant minier *Rio Tinto*, pour discuter de partenariats et d'opportunités d'investissement dans le secteur minier au Rwanda. Rio Tinto a exprimé son intérêt à investir jusqu'à 7,5 MUSD dans le secteur minier du Rwanda et, en août 2023, a conclu un accord de coentreprise avec les sociétés britanniques *Aterian* et *Kinunga Mining* pour explorer le lithium au Rwanda. Cela permettrait à *Rio Tinto* d'investir 7,5 MUSD en deux étapes et d'acquérir potentiellement une participation de 75 % dans la licence d'exploration de minéraux importants tels que le lithium. En 2023, la demande de lithium devrait atteindre 900 000 tonnes et 1,5 million de tonnes en 2026. Les recettes d'exportation de minerais du Rwanda ont considérablement augmenté, passant de 71 MUSD en 2010 à plus de 772 MUSD en 2022. De janvier à septembre 2023, le secteur minier a généré 851,6 MUSD de revenus d'exportation, soit une augmentation de 45,6 % par rapport à la même période en 2022. Le gouvernement vise 1,5 MdsUSD de revenus annuels d'exportation de minéraux d'ici 2024, soulignant la valeur significative des réserves minérales du Rwanda, estimées à plus de 150 MdsUSD.

Seychelles

Hausse de 4 % des arrivées touristiques aux Seychelles en 2023

Dans le dernier bulletin statistique publié le 5 janvier 2024, les arrivées de visiteurs aux Seychelles ont augmenté de 5 % durant l'année 2023, passant de 332 991 à 350 879 arrivants dont près de 95 % de touristes (333 859, en augmentation de 3,9 %) et 2,0 % de passages pour affaires (7 596). Près des trois quarts des visiteurs viennent d'Europe, dont 15,7 % de résidents allemands, devant les français (12,1 %) et les russes (10,9 %). Les visiteurs en provenance d'Asie représentent 15,4 % des arrivées (53 932), dont 4,7 % proviennent des Emirats Arabes Unis et 3,7 % d'Israël. 7,6 % des visiteurs sont en provenance du continent africain et 3,8 % d'Amérique.

Soudan

Budget 2024 de crise

Le ministre des Finances a annoncé que le budget 2024, qui vient d'être approuvé par le Conseil des ministres, ferait l'objet de révision trimestrielle compte tenu de la situation du pays et des faibles recettes attendues. Tandis que la guerre se poursuit, le gouvernement fait face à une situation économique de plus en plus dégradante notamment à cause du recul historique de la production. Dans la capitale seule, 600 usines ont fermé, ce qui conduit à une augmentation des importations alors que les exportations baissent considérablement. De ce fait, la valeur du SDG est arrivé à des niveaux très bas. Celui-ci se change actuellement à 1200 SDG/USD sur le marché parallèle et à 950 SDG/USD dans les canaux officiels. Ce taux était à 600 SDG avant les événements.

Tanzanie

La Banque Centrale de Tanzanie s'apprête à adopter son premier taux directeur

Le gouverneur de la Banque Centrale de Tanzanie (BoT), M. Emmanuel Tutuba, a déclaré que le premier taux d'intérêt directeur serait connu après la réunion du Comité de politique monétaire (MPC), prévue dans les deux prochaines semaines. Dans ce cadre, la BoT fixera le taux directeur (*Central Bank Rate, CBR*). Les taux

annoncés dureront trois mois et seront révisés au cours de la période suivante. Pour rappel, la politique monétaire était auparavant axée sur l'utilisation d'une monnaie de réserve, le dollar. Selon la BoT, ce nouveau cadre de politique monétaire, plus adapté à une économie en expansion comme celle de la Tanzanie, devrait améliorer l'efficacité de la politique monétaire, dans le but d'assurer la stabilité des prix et de favoriser la croissance économique. Une modification du taux de la BoT indiquera l'orientation de la politique monétaire et sera également utilisé comme guide pour la détermination des taux d'intérêt. Ce cadre est conforme à l'engagement pris par la Tanzanie d'harmoniser le cadre de sa politique monétaire au sein de la Communauté d'Afrique de l'Est et d'autres communautés économiques régionales dont elle est membre. C'est aussi l'une des réformes principales souhaitées par le FMI, dans le cadre de la facilité élargie de crédit (FEC), approuvée en juillet 2022.

Nouvelles explorations minières dans les régions de Dodoma, Shinyanga et Singida

Greenfield Exploration Ltd, une filiale de *Geita Gold Mine Limited (GGML)*, a commencé des activités d'exploration minière dans les régions de Dodoma, Shinyanga et Singida. Ces explorations initiées par le géant sudafricain *AngloGold Ashanti*, société mère de la *GGML* et quatrième producteur d'or mondial, illustrent le souhait d'*AngloGold Ashanti* d'accroître sa présence et ses niveaux de production en Tanzanie. Par sa filiale tanzanienne *GGML*, la société a ainsi investi 35 MUSD dans l'exploration de friches industrielles en 2023 et s'est engagée à investir 31 MUSD supplémentaires en 2024 dans le cadre de sa campagne visant à prolonger davantage la durée de vie de la mine de Geita.

CONTACTS

Kenya, Somalie, Burundi, Rwanda

Page pays : [Kenya](#) / [Somalie](#) / [Burundi](#) / [Rwanda](#)

Twitter : [DG Trésor Kenya](#)

Contact : Jérôme BACONIN jerome.baconin@dgtresor.gouv.fr

En collaboration avec l'ambassade de France à Kigali : Quentin DUSSART
quentin.dussart@diplomatie.gouv.fr

Madagascar, Comores, Maurice, Seychelles

Page pays : [Madagascar](#) / [Seychelles](#) / [Maurice](#) / [Comores](#)

Twitter : [DG Trésor Madagascar](#)

Contact : Béatrice ALPERTE beatrice.alperte@dgtresor.gouv.fr

Ethiopie, Erythrée, Djibouti

Page pays : [Ethiopie](#) / [Djibouti](#) / [Erythrée](#)

Contact : Julien DEFRANCE julien.defrance@dgtresor.gouv.fr

Ouganda, Soudan du Sud

Page pays : [Ouganda](#) / [Soudan du Sud](#)

Contact : Gregory SIDRAC gregory.sidrac@dgtresor.gouv.fr

Tanzanie

Page pays : [Tanzanie](#)

Contact : Annie BIRO annie.biro@dgtresor.gouv.fr

Soudan

Page pays : [Soudan](#)

Contact : Jérôme BACONIN jerome.baconin@dgtresor.gouv.fr

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.

Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations :

www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsable de la publication : Service économique de Nairobi

jerome.baconin@dgtresor.gouv.fr, heloise.tournoux@dgtresor.gouv.fr

Rédaction : SER de Nairobi et des SE de l'AEOI

Abonnez-vous : michael.mbae@dgtresor.gouv.fr ; nairobi@dgtresor.gouv.fr